

## 矢作川方式の成り立ち

矢作川の環境を守る住民活動の歴史は古く、明治時代にさかのぼります。当時、過度の伐採で山林が荒廃し、洪水や濁水、土砂崩れなどが流域で多発しました。このため農業用水団体が、上流部の水源林の造成を実施。農業の団体が水源林をつくるという、珍しい環境保全活動でした。非常に多くの運動が展開され始めたのが1960年代。

## 矢作川流域概要



矢作川は長野県下伊那郡大川入山、愛知県茶臼山を源とし豊田市、岡崎市、安城市、西尾市、碧南市などを経て三河湾に注ぐ一級河川  
幹線流路延長117km  
流域面積1830km<sup>2</sup>  
流域人口112万人  
河口から34~80kmの範囲に農業、工業、上水道、発電用のダム7基が設置されている 平均水利用率40.8% (1977~1995平均)

高度成長期、矢作川はとても汚れてしましました。流域の山砂利の採取、源流部の宅地・ゴルフ場の開発が無法的にされたのが原因です。当時の川を知る人は「川の水がみそ汁のようだつた」と話しています。水田は不栄養化。河口域では、ノリやアサリの養殖が大打撃を受けました。このため1966年、農業・漁業関係の団体、自治体など18団体が矢作川沿岸水質保全対策協議会（以下矢水協）を設立。

1970年代に入り、水質汚濁防止法が制定されたことを受け、矢水協が全国第1号となる告発をしました。また「自分たちで水を守ろう」という意識が芽生え、流域のパトロールを開始しました。違法に排水を流している工場の監視や、抗議活動を地道に続けていきました。

## 川の保全は官民一体で

### ●西広瀬小学校の活動

豊田市立西広瀬小学校では、1976年から矢作川の水質調査を始めました。この取り組みは、やがて保護者を巻き込んで大きな活動へと発展。

2003年には連続調査日数10000日という偉業を達成しました。矢作川の小さな見張り番として、27年4ヶ月にわたり川を見守る活動は、今日も続けられています。

1970年代に入り、水質汚濁防止法が制定されたことを受け、矢水協が全国第1号となる告発をしました。また「自分たちで水を守ろう」という意識が芽生え、流域のパトロールを開始しました。違法に排水を流している工場の監視や、抗議活動を地道に続けていきました。

やがて、この流域で一定以上を開発行為をするときは、必ず矢水協と協議するという仕組みが定着しました。これは紳士協定ですが、環境被害を及ぼすような開発を起こさずに済むため、現在も守られています。さらに矢水協では、流域全体の連携を積極的に進めました。上流の子どもたちを潮干狩りに招待する、三河湾で捕れたイワシを上流域の山村の朝市で売る、といった流域内の交流活動を盛んに実施しました。こうした一連の活動は「矢作川方式」と呼ばれ、全国に知られるようになりました。住民主体の河川環境保全のモデルケースとなっています。

この矢水協が残した言葉

「流域はひとつ、運命共同体」

は、矢作川を象徴する一つの

スローガンになっています。

ここにも、一つの物語。

広報かわねほんちょう



## 矢作川研究所が仲立ち

矢作川研究所が設立された1994年当時、矢作川はダメの影響により極端に水が少ない川になっていました。愛護団体による個々の活動はなされていましたが、川辺には竹林が目立ち、上流域の森林

豊田市の水道使用量1m<sup>3</sup>あたり1円を徴収し、矢作川上流の森林の間伐費用などのため積み立てています。放置され、水源涵養の機能が低下した森林を再生させるのに役立っています。

地域に親しまれる矢作川を目指しました。施工後、地元住民が周辺の竹林を伐採。現在では、広葉樹が広がる憩いの場になっています。

●維持管理を市が支援 地元住民主導で立ち上がりた環境美化団体「水辺愛護会」は、現在13団体が市に認定され、市からの支援を受けて活動しています。また愛護会同士で連携して連絡会を設立。定期的に勉強会や視察会を実施し、より良い水辺環境について話し合っています。

●水道料から森林基金

豊田市の水道使用量1m<sup>3</sup>あたり1円を徴収し、矢作川上流の森林の間伐費用などのため積み立てています。放置され、水源涵養の機能が低下した森林を再生させるのに役立っています。

1998年には、常勤研究員を置いた市営の研究所となりました。矢作川の環境保全を目的として、天然アユなど生き生物の調査、上流域の森林

は荒廃、生態系にも影響が出始めしていました。一般の人たちにとって、川は身近な存在ではなくなっていました。

豊田市、矢作川漁業協同組合、枝下用水土地改良区が合同出資して矢作川研究所を設立。

1998年には、常勤研究員を置いた市営の研究所となりました。矢作川の環境保全を目的として、天然アユなど生き生物の調査、上流域の森林

は荒廃、生態系にも影響が出始めいました。一般の人たちにとって、川は身近な存在ではなくなっていました。

豊田市、矢作川漁業協同組合、枝下用水土地改良区が合同出資して矢作川研究所を設立。

1998年には、常勤研究員を置いた市営の研究所となりました。矢作川の環境保全を目的として、天然アユなど生き生物の調査、上流域の森林

は荒廃、生態系にも影響が出始めました。一般の人たちにとって、川は身近な存在ではなくなっていました。

豊田市、矢作川漁業協同組合、枝下用水土地改良区が合同出資して矢作川研究所を設立。

1998年には、常勤研究員を置いた市営の研究所となりました。矢作川の環境保全を目的として、天然アユなど生き生物の調査、上流域の森林

は荒廃、生態系にも影響が出始めました。一般の人